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Con la tradicional pegada
de carteles en los paneles habili-
tados para la ocasión en la plaza
del Gran Teatro, a las cero horas
de este viernes, 6 de mayo, co-
menzó la campaña electoral de

los comicios municipales del pró-
ximo 22 de mayo y de los que
surgirá el nuevo alcalde que sus-
tituirá a Miguel Ángel Pozas al
frente del Ayuntamiento de Man-
zanares. 

Jamás el simbólico acto de
pegada de carteles con el que se
inicia una campaña electoral ha-
bía tenido tan alta concurrencia
en Manzanares. Y es que para las
elecciones municipales del próxi-

mo día 22 concurren cinco listas
y muchos de sus miembros, afi-
liados y simpatizantes de cada
partido se dieron cita a las cero
horas de este viernes en la plaza
del Gran Teatro.



Luis Gómez Torrijos
Ha contribuido de manera decisiva junto con un gru-

po en la formación y exposición de la colección de ar-
queología de Alhambra, mostrada por primera vez en 1987,
donando numerosas piezas halladas por él. En años suce-
sivos realizó exposiciones de tema histórico-arqueológico
sobre las culturas de Grecia, Roma, Egipto, Inscripciones
de Alhambra, en colaboración con el grupo de Arqueolo-
gía, Asociación Alhambra Tierra Roja, de la que forma
parte, y cuyo fin es la conservación protección y divulga-
ción del patrimonio de Alhambra e impartió una conferen-
cia sobre las inscripciones de Alhambra y de Laminio. Ha
publicado diferentes libros y trabajos de investigación.
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Alhambra y Villarta protagonistas
de los premios ‘Oretania’ 

Redacción

La VII edición del Concur-
so ‘Oretania’ de Investigación
Histórica ha tenido su colofón con
la entrega de los distintos pre-
mios que ha tenido lugar en la Di-
putación Provincial de Ciudad Re-
al con la presencia del vicepresi-
dente y responsable de Cultura,
Ángel Caballero, que ha destaca-
do la importancia de esta inicia-
tiva por cuanto los trabajos que
se realizan ayudan a conocer y a
profundizar en el patrimonio his-
tórico y cultural de los pueblos y
comarcas de Ciudad de Real y
también “porque sirve de cauce y
estímulo para las personas a las
que les gusta investigar”.

Caballero ha tenido pala-
bras también de reconocimiento
hacia los autores premiados y ha
puesto en valor el esfuerzo y el
trabajo de los investigadores así
como el de los ayuntamientos
que colaboran con esta iniciativa
y el esfuerzo del propio grupo
Oretania, “que de manera casi al-
truista viene manteniendo desde
hace siete años estos premios,
permitiendo disponer de una co-
lección de trabajos que abarcan
temáticas y etapas distintas de
nuestro acervo histórico y cultu-
ral”.

Junto al vicepresidente de
la Diputación han entregado los
premios locales los alcaldes de Vi-
llarta de San Juan, Ángel Anto-
nio Ruiz Palomares; y de Heren-
cia, Jesús Fernández Almoguera;
así como el concejal de Cultura
del Ayuntamiento de Alhambra,
Francisco Gómez Horcajada; y el
primer teniente de alcalde de Al-
cázar de San Juan y también vi-
cepresidente de la Diputación,
Ángel Parreño. Todos ellos han
destacado el valor que para cono-
cer la historia local tienen los tra-
bajos referidos a sus respectivos
municipios. Además, el gerente
del grupo Oretania, Julio Criado,
ha entregado el premio de Cal-
zada de Calatrava que patrocina
la propia empresa.

‘Inscripciones romanas de
Alhambra y de Laminio.
Contribución a la epigrafía
de la provincia de Ciudad
Real’

‘Inscripciones romanas de
Alhambra y de Laminio. Contribu-
ción a la epigrafía de la provincia
de Ciudad Real’, de Luis Gómez
Torrijos, es el título del trabajo
que ha ganado el VII Concurso
‘Oretania’ de Investigación His-

tórica en su categoría principal
del Premio ‘Diputación Provincial
de Ciudad Real’, que cuenta con
una gratificación económica es-
pecífica de 1.000 euros. 

En este trabajo se estudian
en apartados distintos, las ins-
cripciones romanas de Alhambra
las del área de influencia de Al-
hambra o relacionadas directa-
mente con Alhambra y las que
mencionan la ciudad de Lamino,
y tienen como fin conocer los
acontecimientos ocurridos en di-
chas ciudades, para poder esta-
blecer las relaciones entre ambas,
y contribuir a despejar la incógni-
ta sobre su identificación entre sí. 

Todas llevan un número de
identificación, las que llevan los
números 01 al 14, han sido nu-
meradas por mí, al carecer o des-
conocer su numeración, el resto
llevan el número otorgado por
Hübner el año 1869, en el Corpus
Inscriptionum Latinarum nº II
(CIL II). 

De estas inscripciones se
tienen referencias por diversos
medios, la existencia misma y su
conservación en diferentes luga-
res y museos, o la descripción re-
alizada por varios autores, ade-
más de otras que han sido halla-
das recientemente en Alhambra. 

Hasta ahora se pueden
constatar 18 inscripciones proce-
dentes de Alhambra, más las 6 de
Carrizosa, Ruidera, Lagos y Ter-
nils relacionadas directamente y
14 que mencionan la ciudad y
campo de Laminio, dos de ellas
ya citadas en las encontradas en
Alhambra, dominando en núme-

ro las de Alhambra, de aquí que
los antiguos historiadores dieran
a Alhambra preeminencia sobre
otras ciudades antiguas de la pro-
vincia, aunque no llegaron a co-
nocer todas las citadas.

Se incluyen también otras
próximas a Alhambra, de algunas
de ellas, su origen es dudoso, pe-
ro situado en las inmediaciones
de las Lagunas de Ruidera; otras
se sitúan en la provincia de Ciu-
dad Real o en otras provincias.

De las que mencionan la
ciudad de Laminio o personas re-
lacionadas con dicha ciudad, al-
gunas de ellas no son seguras,
pero el elevado número demues-
tra la gran importancia que tuvo
esta ciudad, quedando reflejado
en piedra, y se encuentran dis-
persas en distintos lugares de la
provincia de Ciudad Real y pro-
vincias limítrofes.

En las Actas del Centenario
de Antonio García y Bellido, cita
Pedro Moya que en el siglo de Be-
llido (siglo XX) especialmente en
la segunda mitad, se documentan
con seguridad en el Campo de
Montiel doce epígrafes romanos,
si es así, la mayoría son de Al-
hambra o su entorno. 

La importancia de esta re-
copilación es la de divulgarlas y
con ello llegar a un público que
no tiene muchas oportunidades
de conocerlas.

Premios locales
En cuanto a los cinco pre-

mios locales, cada uno de los
cuales tiene una dotación econó-
mica de 500 euros, al igual que el

Este concurso ofrece a las
personas que realizan este
tipo de trabajos la oportu-
nidad de obtener una

recompensa a su esfuerzo y
de verlo publicado, además
de ofrecer una fórmula para
incentivar a todos aquellos

que por afán o por razones
académicas y profesionales
se dedican a la investiga-
ción histórica. Además es

un aliciente para los veci-
nos de nuestros pueblos
que ansían conocer la his-
toria local.



3PueblosMayo 2011

Reportaje

Oretania de Información Local

En este trabajo se estudian en apartados distintos, las
inscripciones romanas de Alhambra las del área de influencia de
Alhambra o relacionadas directamente con Alhambra y las que
mencionan la ciudad de Lamino, y tienen como fin conocer los
acontecimientos ocurridos en dichas ciudades, para poder esta-
blecer las relaciones entre ambas, y contribuir a despejar la in-
cógnita sobre su identificación entre sí. 

Hasta ahora se pueden constatar 18 inscripciones proce-
dentes de Alhambra, más las 6 de Carrizosa, Ruidera, Lagos y Ter-
nils relacionadas directamente y 14 que mencionan la ciudad y
campo de Laminio, dos de ellas ya citadas en las encontradas en
Alhambra, dominando en número las de Alhambra, de aquí que
los antiguos historiadores dieran a Alhambra preeminencia sobre
otras ciudades antiguas de la provincia, aunque no llegaron a
conocer todas las citadas.

Se incluyen también otras próximas a Alhambra, de algu-
nas de ellas, su origen es dudoso, pero situado en las inmedia-
ciones de las Lagunas de Ruidera; otras se sitúan en la provincia
de Ciudad Real o en otras provincias.

A lo largo de esta páginas hemos tenido ocasión de com-
probar cómo en la ciudad en la que la mayor parte de la discipli-
na acuerda situar a la ciudad romana de Laminium se está des-
arrollando actividad arqueológica de investigación, restauración y
puesta en valor de nuestro Patrimonio Cultural.

Los datos recuperados no dejan lugar a dudas sobre el in-
terés histórico de los materiales que permanecen enterrados en
el subsuelo de esta población, la mayor parte de los cuáles aún
esperan ser descubiertos.

Para ello es preciso insistir y avanzar en el camino inicia-
do de la gestión arqueológica; camino en el cual Alhambra se ha
convertido en una verdadera adelantada en el contexto regional. 

Dos datos permiten avalar esta afirmación. En primer lu-
gar, Alhambra ha establecido medidas de gestión similares a las
que existen en conjuntos históricos principales, como son Alma-
gro y Villanueva de los Infantes. 

Por otro lado, Alhambra ha hecho frente, de forma valien-
te, al reto de conciliar la protección del Patrimonio Arqueológico
con su desarrollo socioeconómico; algo que la distingue frente a
otras localidades de similar trayectoria y características históri-
cas y culturales, que también cuentan con importantes yaci-
mientos en su subsuelo y que están llamadas a seguir los pasos
de Alhambra; confiamos más pronto que tarde.

Esta aproximación histórica al personaje de Cristóbal Me-
sia Bocanegra significa sólo un primer analisis que ponga blanco
sobre negro el estudio del mismo, solventando las dificultades
de ubicación [ Villarta de San Juan, antigua Villaharta de la juris-
dicción de Consuegra en la Mancha] con la actual Villaharta de
la provincia de Córdoba. Casi toda la documentación de los ar-
chivos españoles de está época está asignada a la última pobla-
ción citada sin contrastar su veracidad. Por otro lado esta la pro-
pia dificultad de identificación del personaje : Mesia, Messía, Me-
xia, Vocanegra, Bocanegra o Boca Negra. Son muchos los da-
tos aún por descubrir pero creemos que este trabajo es el pri-
mer paso para recuperar la memoria de un hidalgo manchego [vi-
llartero] en la convulsa España del Siglo XVII

Inscripciones Romanas de
Alhambra y de Laminio

(Contribución a la epigrafía de
la provincia de Ciudad Real)

premio principal, tienen como ali-
ciente la publicación de los traba-
jos en volúmenes individuales
dentro de la colección ‘Historia’
de Biblioteca Oretana. 

Así, el Premio ‘Alcázar de
San Juan’, patrocinado por el
Ayuntamiento de esta localidad,
ha recaído en la obra presentada
bajo el título ‘Alcázar de San
Juan, Alcázar de Cervantes
(1931-1939)’, cuyo autor es Feli-
pe Molina Carrión. 

El Premio ‘Alhambra’, pa-
trocinado por el Consistorio de
este municipio, ha correspondi-
do al trabajo ‘Arqueología urba-
na en Alhambra (Ciudad Real).
Investigaciones sobre Laminium’,
cuyos autores son Luis Benítez de
Lugo Enrich, Isabel Cabrera Gó-
mez, Enrique Mata Trujillo y Pau-

la Ruiz Gómez. 
El Premio ‘Calzada de Cala-

trava’, que patrocina el Grupo de
Comunicación Oretania, ha sido
para el trabajo titulado ‘Oligar-
quía y elecciones durante el rei-
nado de Isabel II hasta la Segun-
da República (1833-1931) en Cal-
zada de Calatrava’, cuyos auto-
res son José Antonio Camacho
Horta y Francisco Rodríguez Gar-
cía. 

El Premio ‘Herencia’, que
patrocina el Ayuntamiento de es-
ta población, ha sido otorgado a
la obra presentada bajo el título
‘Conflictividad social y patrimo-
nio en Herencia durante la II Re-
pública (1931-1939)’, realizada
por Juan Francisco Prado Sán-
chez-Cambronero. 

El Premio ‘Villarta de San

Juan’, que patrocina el Consisto-
rio de esta localidad, ha corres-
pondido al trabajo titulado ‘Don
Cristóbal Mesía Bocanegra. Un hi-
dalgo de Villarta de San Juan e
ilustre militar en la convulsa Es-
paña del siglo XVII’, realizado por
José Muñoz Torres. 

El jurado ha estado inte-
grado en esta ocasión por Cándi-
do Barba Ruedas, licenciado en
Geografía e Historia y jefe de Ser-
vicio de Patrimonio de la Junta de
Comunidades de Castilla-La Man-
cha; José González Ortiz, técnico
conservador de los Museos Mu-
nicipales, Archivos y Patrimonio
del Ayuntamiento de Ciudad Re-
al, escritor y crítico de arte y Ra-
úl Menasalvas Valderas, arqueó-
logo y director del Museo Muni-
cipal de Puertollano.

Luis Benítez de Lugo
Enrich

(Madrid, 1966) es arqueólogo, Doctor
en Geografía e Historia (especialista en Prehis-
toria) y Máster en Antropología. Simultanea el
ejercicio libre de la profesión -dirigiendo la con-
sultura de Arqueología ANTHROPOS, S.L.- con
la actividad docente en la Universidad Nacio-
nal de Educación a Distancia, en la cual es Pro-
fesor Tutor de Antropología y Prehistoria. Fue
galardonado -junto a Patricia Hevia y Germán
Esteban- con el I Premio “Diputación” Oreta-
nia de Investigación Histórica, por sus estudios
sobre la Prehistoria y la Edad Antigua en la
Oretania Septentrional.

Isabel Cabrera Gómez.- (Agudo,
1961) es Licenciada con Grado en Geografía e
Historia (especialista en Prehistoria).

Paula Ruiz Gómez.- (Cuenca, 1984) es
Diplomada por la Escola Superior de Conserva-
ció i Restauració de Béns Culturals de Cata-
lunya  (especialista en Arqueología).

Enrique Mata Trujillo.- (Villanueva de
los Infantes, 1979) es Licenciado en Historia
del Arte por la Universidad de Castilla la Man-
cha. Trabaja como arqueólogo de los Servi-
cios Técnicos Municipales de Patrimonio de
Villanueva de los Infantes desde 2007, con
Máster en Museología por la Universidad de Al-
calá de Henares. 

José Muñoz Torres

Nació en Villarta de San Juan en 1946.
Cursó estudios de Bachiller Superior e Inge-
niería T. Agrícola. Su vida laboral se ha desarro-
llado totalmente en el Sistema Nacional de Sa-
lud (antes INSALUD) y en la actualidad en el
Servicio de Salud de Castilla-La Mancha). Ac-
tualmente se encuentra jubilado.

Su formación histórica es autodidacta y
fundamentalmente especializada en el ámbito
local. Elaboró el informe de solicitud de monu-
mentalidad del ‘Puente Romano sobre el Cigüe-
la en Villarta’ e igualmente el de ‘declaración de
fiestas de interés regional de las denominadas
Paces (Fiestas en honor a la Virgen de la Paz)’.

Aparte de numerosos artículos publicados
en los programas de festejos y diarios provin-
ciales ha publicado diferentes libros, entre los
que se encuentran ‘Paces en el recuerdo (50
años de programas de Festejos)’. Diputación
Provincial de Ciudad Real y Ayuntamiento de Vi-
llarta de San Juan.  ‘Una historia, un pueblo: Vi-
llaharta de la Orden de San Juan’. ‘Villarta de
San Juan... ese lugar de la Mancha’. ‘Nuestra
Señora de la Paz. Una advocación venerada
en todo el mundo (1969-2009).

Además tiene varios trabajos aún sin pu-
blicar ‘La Mancha en tiempos de Don Quijote’
y Villarta de San Juan: La familia Solano’.

Arqueología urbana en
Alhambra. Investigaciones

sobre Laminium 

Cristóbal Mesia Bocanegra. 
Un hidalgo de Villarta de San

Juan 
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Si tienes una idea de
empresa, y se encuadra en
cualquiera de las líneas que

se detallan a continuación,
la Asociación Alto Guadiana
Mancha ofrece orientación

para la presentación de la
solicitud de ayudas en el
marco del FEADER y acom-

paña durante todo el proce-
so de tramitación de las
mismas. 

La Asociación Alto Guadiana
Mancha, mucho más que un apoyo

Redacción

La Asociación Alto Guadia-
na Mancha, ofrece asesoramiento
y orientación para la puesta en
marcha de una idea empresarial
que se encuadre en las líneas de
actuación que se especifican el
cuadro resumen de ayudas de los
fondos FEADER. 

Si tu iniciativa no se puede
subvencionar con cargo a los cita-
dos fondos, la Asociación te infor-
mará de  otras líneas de ayuda
existentes para obtener apoyo
económico en la puesta en mar-
cha de tu empresa. Asímismo te

orienta sobre los centros, profe-
sionales y entidades existentes en
tu localidad y en la comarca que
apoyan al emprendedor para el
inicio del negocio, como pueden
ser Agencias de Desarrollo Local,
los CLIPES, Centros de Mujer, etc.

Pero además, esta Asocia-
ción ofrece otra cosa muy impor-
tante, como es la información en
general, porque recurriendo a los

técnicos que en ella trabajan, pa-
ra realizar alguna consulta relacio-
nada con la formación, creación
de empresas, medio ambiente,
nuevas tecnologías, etc., estos
tratarán de aclarar cualquier du-
da, o en todo caso, canalizar la
solicitud de información hacia los
profesionales o entidades exper-

tas en la materia, que puedan
proporcionar la información solici-
tada, facilitando el contacto o, in-
cluso, una entrevista si fuera ne-
cesario y posible. 

¿En qué áreas se pueden
plantear los proyectos
susceptibles de obtener

subvención?
✓ Diversificación hacia ac-

tividades no agrícolas; en esta lí-
nea, se contempla la puesta en
marcha de proyectos orientados
hacia actividades no agrarias,
dentro y fuera de la explotación
familiar, que persigan la multifun-
cionalidad del sector.

✓ Ayudas a la creación y
desarrollo de microempresas; se
pretende potenciar el surgimiento
de iniciativas empresariales, capa-
ces de generar empleo que per-
mita fijar la población al territorio,
crear nuevas fuentes de ingresos
y rentas que favorezcan el
desarrollo y la diversificación eco-
nómica de los territorios.  

✓ Fomento de actividades
turísticas; en los últimos años, el
turismo rural y todas las activida-
des vinculadas a este ámbito (res-
tauración, alojamiento, activida-
des, etc.) lo han convertido en
un sector clave para el desarrollo
y  la generación de riqueza en el
medio rural. Por ello, se pretende
seguir potenciado su crecimiento
y consolidación, apoyando las ini-
ciativas y proyectos que surjan en
este marco.

✓ Servicios básicos para la
economía y población rural; a tra-
vés de esta línea, se pretenden
canalizar todas aquellas iniciativas
destinadas a mejorar e implantar
servicios básicos necesarios para
el desarrollo económico de las zo-
nas rurales, que contribuyan a
frenar el despoblamiento y fijar
el territorio en nuestros munici-
pios, en especial en los más pe-
queños. 

✓ Renovación y desarrollo
de poblaciones rurales; se trata
de apoyar todas aquellas inicia-
tivas que frenen el deterioro de
los núcleos rurales, con actuacio-
nes que les confieran mayor
atractivo, favorezcan la renova-
ción y desarrollo de los núcleos
rurales, en especial de los más
pequeños.

✓ Conservación y mejora
del patrimonio rural; en este ca-
so, y a través de las diferentes ac-

La Asociación
Alto Guadiana

Mancha no sólo
ofrece seguimiento
y asesoramiento
inicial, sino que

además busca otras
vías de apoyos

económicos

Director: Julio Criado García
Redactor Jefe: Paco Acero

Redacción: Cristina Hontanilla, Roberto García-Minguillán de Gregorio,
María del Carmen Fernández

Colaboraciones: José González Ortiz, Esteban Sánchez, Miguel Ángel
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Diseño Gráfico: Rubén Cascado Montes

Fotografía: Julio Criado Gallego, Anastasio Ciudad, Esteban Sánchez,
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Administración: María Jesús Criado Gallego
Distribución: Emilio Giménez Vicente, David Rodríguez

Publicidad: Grupo de Comunicación Oretania Tfno: 620 429 624
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tuaciones a subvencionar, se per-
sigue la recuperación y conserva-
ción de nuestro importante patri-
monio natural y cultural. 

✓ Formación e informa-
ción; en este caso, se apoyarían
las iniciativas formativas que fa-
vorezcan la mejora de la prepara-
ción de los agentes que actúan
en el territorio y la cualificación
profesional de los recursos huma-
nos. 

¿Cuál sería las cuantía de

ayuda que se podría recibir? 
En este apartado se debe-

ría hacer una diferenciación en
función de la finalidad de los pro-
yectos, ya que las ayudas son di-
ferentes: 

✔ Proyectos producti-
vos: Con carácter general, serían
aquellos que se ponen en marcha
para el desarrollo de una activi-
dad que va a generar ingresos o
beneficios (lucro) para los titula-
res del proyecto. El porcentaje de

ayuda en este caso podría llegar
al 40% del coste total de la inver-
sión elegible con un límite de
200.000 euros.

Para determinar el porcen-
taje de subvención que se conce-
de, se valoran diferentes aspec-
tos del proyecto, de acuerdo con
una baremación que está estable-
cida por la Asociación que puedes
consultar en la páginaweb de la
Asociación. 

✔ Proyectos no produc-
tivos: Son aquellos que no ge-

neran rentas o beneficios para
los titulares. 

En este caso, el porcenta-
je podría llegar hasta el 100%.
También en este caso, para de-
terminar el porcentaje a conce-
der se tienen en cuenta diferen-
tes parámetros que se valoran de
acuerdo con una baremación que
ya está establecida por la Asocia-
ción y que también puedes con-
sultar en la página de la Asocia-
ción Alto Guadiana Mancha.
www.altoguadianamancha.org.

Esta
Asociación 

ofrece otra cosa 
muy importante,

como es la 
información en 

general
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Con los representantes de la Asociación de Alto Guadiana Mancha 

Membrilla acogió la reunión
de la Junta directiva

Redacción

El pasado 12 de abril, la
Asociación Alto Guadiana Man-
cha se reunía en Membrilla con
distintos asuntos en el orden el
día. Se hizo repaso a las actuacio-
nes realizadas durante el primer
trimestre de 2011 y se aprobaron
dos proyectos presentados por
emprendedores de la comarca,
una casa rural en San Carlos del
Valle y una carpintería de made-
ra en Ruidera. 

El presidente de la Asocia-
ción, Eugenio Elipe,  destacó que
tras la disminución de iniciativas
empresariales del año anterior,
se está percibiendo más movi-
miento en estos primeros meses
del 2011 ya que son numerosas
las consultas que se están aten-
diendo, algunas de las cuales es
previsible que se  materialicen a
lo largo del año, con una impor-
tante creación de puestos de tra-
bajo. 

En esta junta se dio el vis-
to bueno a las solicitudes de par-
ticipación de la Asociación en nu-
merosos proyectos de coopera-
ción nacional y transnacional, es-
perando que alguna de ellas re-
sulte finalmente aprobada. Estos
proyectos permiten intercambiar
experiencias, implementar nuevas
metodologías de trabajo y cono-
cer que se hace en otras regio-
nes en temás tan dispares como
las nuevas tecnologías, el turis-

mo de naturaleza, la elaboración
de pan tradicional, el trabajo en
red, la creación de centros de em-
pleo, medio ambiente centrado en
el curso del río Guadiana, etc. 

Se insistió en la necesidad
de dar visibilidad a las actuacio-
nes en la comarca. Uno de los ob-
jetivos inmediatos es fomentar la
cultura del emprendimiento y  ga-
rantizar la máxima difusión de las
ayudas existentes en el marco del
FEADER. Se ha diseñado una
campaña de difusión que implica
a medios escritos (se colabora de
forma activa con el períódico co-

marcal Pueblos de Alto Guadiana
Mancha), medios audiovisuales y
radiofónicos, mailing a sectores
vinculados al ámbito empresarial,
jornadas dirigidas a empresarios
y acciones formativas para cap-
tar ideas empresariales y perso-
nas emprendedoras. En esta línea
se comentaron los conversaciones
mantenidas por la gerencia con
otros grupos de desarrollo rural y
la Fundación Horizonte XXII con
el objetivo de mejorar la forma-
ción de los equipos técnicos para
poder prestar un mejor servicio
en el territorio de cara a los pro-

motores y empresas.
Se presentó la propuesta

de una plataforma multimedia
dentro del proyecto de la Asocia-
ción “Actuaciones para la puesta
en valor del turismo rural soste-
nible en la comarca de Alto Gua-
diana Mancha” con la que se va
a reforzar al sector turístico con-
tribuyendo a la promoción del
sector, a la mejora del posiciona-
miento turístico de la comarca, a
la formación de empresarios y
emprendedores y a la divulgación
de actividades de la asociación
entre otras cosas.

Redacción

Alto Guadiana Mancha,
junto con otros nueve Grupos de
Desarrollo Rural de Andalucía,
Aragón, Cataluña, Canarias, Ex-
tremadura y Navarra están lle-
vando a cabo este proyecto de
cooperación.

La finalidad del mismo es
formar, prestar servicios de con-
sultoría, coaching e implantación
de estrategias de comercio elec-
trónico y posicionamiento en In-
ternet de las empresas rurales.

Desarrollado en el marco
de los proyectos de cooperación
Interterritorial subvencionados
por el Ministerio de Medio Am-
biente, Medio Rural y Marino del
Gobierno de España, al ser un
proyecto en red de escala na-
cional está permitiendo crear
una estructura colaborativa en-

tre todas las empresas partici-
pantes y los grupos leader que lo
gestionan.

Además pretende ser una
experiencia divulgativa que sirva
de ejemplo para ser incorpora-
da a otros entornos del medio
rural.

Durante estos meses se
ha realizado la selección de em-
presas que en nuestra comarca
han sido las siguientes:

- Galán de Membrilla-Bo-
degas Rezuelo S.C.

- Ruidera Activa y Rural
S.L.

- Bodegas Romero de Ávi-
la Salcedo S.L.

- Cooperativa Santa Cata-
lina

- Destinos Manchegos S.L.
- Krea Cerámica
- Manchega Ojos del Gua-

Ocho empresas de la
comarca en el
proyecto RITER 

diana S.L.
- Un lugar de la Sierra S.L.
Ya se ha realizado el cur-

so de formación tanto para estas
entidades como para el equipo

técnico de la Asociación, y en es-
tos momentos, la empresa que
gestiona el proyecto, llamada
Barrabés, está realizando un
proceso de Coaching personali-

zado para cada una de ellas. 
“Nuestra labor en esta fa-

se es el asesoramiento, acompa-
ñamiento de las empresas, reso-
lución de dudas, etc”, explican. 

La guía
gastronómica
Entreparques
se distribuirá
en la comarca

Redacción

Tras la presentación de
la guía y su distribución a dis-
tintas instituciones públicas re-
gionales, provinciales y locales
(consejerías, delegaciones, co-
legios, institutos, bibliotecas,
universidades populares…), la
Asociación Alto Guadiana Man-
cha va a poner a disposición
de los ayuntamientos de la co-
marca la Guía Gastronómica
Entreparques para su difusión.
El objetivo es fomentar el tu-
rismo conociendo los munici-
pios de la comarca y sus lu-
gares de interés. En el Cd se
proponen distintas rutas en las
que descubrir parajes singula-
res, invitando a los viajeros a
que degusten las recetas en
alguno de los restaurantes que
participan en la guía. Para los
más cocineros, las recetas han
sido pensadas para poderlas
poner en práctica en nuestros
hogares. Lo mejor de la coci-
na manchega, tanto recetas
tradicionales como algunas
más innovadoras, está dispo-
nible en este cd. 
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Destinada a emergencias sanitarias

Villarrubia
cuenta con
una
helisuperficie

Redacción

Villarrubia de los Ojos dis-
pone de una helisuperficie para
vuelos sanitarios en el Polígono
Industrial “Santa Ana”, gracias a
la cesión del terreno por parte
del Ayuntamiento, y a la inver-
sión que ha realizado el Gobier-
no de Castilla-La Mancha con el
fin de acercar a los vecinos de
este municipio unos medios sa-
nitarios eficaces y cercanos.

Con esta nueva infraes-
tructura el Ayuntamiento y el
Gobierno regional cumplen su
objetivo de que cualquier punto
de la geografía villarrubiera dis-
ponga de unos medios sanitarios
modernos y ágiles. La provincia
de Ciudad Real va a disponer de

un total de 46 helisuperficies de
las que 11 se han adaptado pa-
ra acoger vuelos nocturnos y 35
son de nueva construcción. 

Fernando García: Permitirá
salvar vidas

El alcalde de Villarrubia de
los Ojos, Fernando García San-
tos, expresa su satisfacción por-
que desde hace pocas semanas
la localidad cuenta con un recur-
so que hace unos años era in-
imaginable; también ha subraya-
do la importancia que tendrá la
helisuperficie para los vecinos ya
que permitirá salvar muchas vi-
das.

Las helisuperficies son
áreas definidas sobre el terre-

no, acondicionadas para garanti-
zar en las operaciones de trans-
porte sanitario aéreo de emer-
gencia un nivel de seguridad su-
perior a la de cualquier otra zo-
na. Todas las de nueva construc-

ción, como la de Villarrubia, es-
tán totalmente equipadas para
acoger vuelos nocturnos gracias
a la incorporación de equipos
tecnológicos que permiten volar
con total seguridad en condicio-

nes de nula visibilidad, balizas
especiales y equipos con tecno-
logía de visión nocturna. 

Asimismo, disponen de cá-
maras y tecnología de última ge-
neración, que proporcionan en
tiempo real todos los datos de
las condiciones metereológicas,
tanto en la helisuperficie de par-
tida, como en la de llegada, pa-
ra que los pilotos, tengan al ins-
tante todos los datos para un
mejor servicio.

Desde que se puso en
marcha este servicio, los helicóp-
teros del Servicio de Salud de
Castilla-La Mancha han sido ac-
tivados en más de 8.200 ocasio-
nes, 587 de ellas en interven-
ciones nocturnas.

Los vecinos de Argamasilla de
Alba disfrutaron de los Mayos

Redacción

La Agrupación de Coros
y Danzas “Mancha Verde” de
Argamasilla de Alba celebró, el
pasado sábado, el XIV Festival
Folklórico de Mayos Manche-
gos de la localidad, con la par-
ticipación de la agrupación an-
fitriona y el grupo invitado, Co-
ros y Danzas “Magisterio de Al-
bacete”,  que en esta ocasión
no pudo realizarse, como es
tradición, en el patio del Cen-
tro Cultural “Casa de Medrano”
por las adversas condiciones
climatológicas de este día,
trasladándose al Salón de Ac-
tos del Centro Social.

El festival lo abrió la Es-
cuela Infantil de Folklore “Man-
cha Verde”, al que siguió el
grupo albaceteño mostrando lo
mejor de su repertorio: segui-
dillas, manchegas o malague-
ñas, y entre los que se encon-
traban bailes del Bonillo y de la
zona de la Manchuela. Además
deleitaron al público con dos
mayos recuperados por el pro-
pio grupo.

“Magisterio de Albace-
te”, se formó en el año 1977 y
desde 1980 funciona como
Asociación Cultural, es uno de
esos grupos, aunque castella-

no-manchego, difícil de califi-
car por la influencia de la co-
munidad murciana y andalu-
za, que a su vez es la esencia
intrínseca que lo hace tan
atractivo al oído y a la vista.

Previamente a la actua-
ción de la agrupación local, el
teniente de alcalde, Pedro Án-
gel Jiménez, y el presidente de
“Mancha Verde”, Pablo Martín,
hicieron entrega en nombre de
la localidad y de la agrupación

de un recuerdo al grupo invita-
do por su participación en el
festival. 

Por su parte, “Mancha
Verde” abrió su actuación con
la interpretación de un mayo
que han llamado “Mayo man-
chego”, al que siguieron las
tradicionales malagueñas,
manchegas, rondeñas, cerran-
do con la alegría, que siempre
contagia al público, de la “Jo-
ta de la Seis Despedías”.

Redacción
Jose Simón,

Concejal de Bien-
estar Social, com-
parecía esta ma-
ñana en rueda de
prensa para pre-
sentar dos nuevos
convenios firma-
dos en la conceja-
lía que dirige con
la Junta de Comu-
nidades de Casti-
lla-La Mancha. El
primero de estos
convenios cubre
las necesidades
básicas de las per-
sonas mayores, personas con dis-
capacidad y personas en situa-
ción de dependencia dentro de su
entorno habitual. Este servicio se
viene prestando en dos catalo-
gaciones, por un lado el Servicio
a domicilio básico con 166 usua-
rios y por otro el servicio a domi-
cilio en categoría de dependencia
con 37 usuarios.

Dentro del convenio el
S.A.D. básico cuenta con 28.523
horas con un coste de 192.360,75
euros. Este servicio le supone a la
administración un coste por hora
de 10,25 euros, mientras que el
usuario está pagando por el mis-
mo entre 0,50 y 2,50 euros de-

pendiendo la renta del mismo.
Por otro lado S.A.D. Dependencia
cuenta con 7.589 horas y un cos-
te total de 83.479 euros. 

Este otro servicio le supo-
ne a la administración un coste
por hora de 11 euros, de los cua-
les los usuarios no tienen que ha-
cer ningún tipo de pago.

El otro convenio firmado
facilita a las personas de más de
60 años con capacidad de auto-
nomía puedan vivir en ella y así
continuar manteniendo sus rela-
ciones sociales con familiares y
amigos de su entorno. Esta sub-
vención asciende a un total de
28.643 euros. 

La Concejalía de Bienestar Social
de La Solana firmó dos nuevos
convenios de más de 330.000 €
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Apuntes de

Los cinco candidatos
debatieron de forma fluida

Redacción

De forma fluida y sosega-
da se desarrolló el debate electo-
ral celebrado en directo en la te-
levisión pública local Canal 10 TV
entre los cinco candidatos a la al-
caldía de Manzanares en los comi-
cios municipales del próximo 22
de mayo resultó fluido y sosega-
do. 

Los participantes expusie-
ron sus principales propuestas
programáticas, dieron argumen-
tos de por qué hay que votarles
y replicaron a sus adversarios po-
líticos. Mandatos, sueldos, empleo
e impuestos fueron algunos de los
temas abordados. El día 17 ha-
brá otro debate. Será un cara a
cara entre los candidatos del
PSOE y del PP.

Los candidatos de UPyD,
LIM, IU, PP y PSOE expusieron
en la primera parte lo más desta-
cado o los pilares de sus progra-
mas electorales. En las réplicas
fue donde el debate comenzó a
subir de tono. David Muñoz pidió
un compromiso de no ocupar más
de ocho años responsabilidades
de gobierno. Todos se mostraron
partidarios, aunque con matices.
El candidato socialista, Julián Nie-

va, recordó que la sociedad se ri-
ge por criterios de legalidad.

Juan Rodríguez Rubio, de
LIM, sacó el tema del sueldo del
futuro alcalde. Dijo que él cobra-
ría lo mismo que como enferme-
ro. David Muñoz también estuvo
de acuerdo en cobrar lo mismo
que percibe como trabajador del
SESCAM. IU no se pronunció al
respecto. Antonio López de la

Manzanara dijo que cobrará lo
mismo que en la empresa de la
que es propietario en una tercera
parte y pidió a Nieva que si es al-
calde cobre lo mismo que como
monitor del Centro Ocupacional.
Éste dijo que algunos mejor que
no hablen de sueldos teniendo en
cuenta los que tiene María Dolo-
res Cospedal.

Al hablar de empleo, los

candidatos abordaron la situación
actual y los planes de empleo. El
PSOE reprochó que el PP los ba-
sara en su rentabilidad. El candi-
dato popular defendió los planes
y dijo que son compatibles con
que sean rentables. UPyD propu-
so planes de empleo sectoriales y
con formación. IU dijo que deben
evitar servir para el clientelismo,
algo en lo que abundó el candida-

to de LIM, que dijo son los que
han mantenido a Pozas como al-
calde.

En cuanto al paro, IU re-
prochó al PP sus “soluciones” ya
que en donde gobierna hay im-
portantes tasas de paro. El PP di-
jo que son menores que donde
gobierna el PSOE. Por su parte,
el candidato socialista recordó
que, gracias a la apuesta munici-
pal, Manzanares cuenta con una
tasa de paro siete puntos más ba-
ja que la de Tomelloso y dos pun-
tos inferior a la de Ciudad Real ca-
pital.

En materia económica se
habló de la rebaja o no de im-
puestos. UPyD, LIM, IU y PP piden
una auditoría externa de la situa-
ción financiera del consistorio. Ju-
lián Nieva dijo que el de Manzana-
res es el ayuntamiento menos en-
deudado de Castilla-La Mancha.

En la parte final del deba-
te, después de una fase en la que
se pasó del ámbito local a temas
regionales, cuatro de los candi-
datos reprocharon al del PSOE lo
que consideran despilfarro e in-
clumplimientos del gobierno so-
cialista. Nieva dijo que muchos de
los proyectos siguen adelante y
están en fase de licitación o re-
dacción, y se mostró muy orgullo-
so del trabajo realizado en Man-
zanares por los gobiernos socialis-
tas.

El próximo debate en la te-
levisión pública local, Canal 10 TV,
será el día 17 a las 22,00 horas
entre los candidatos del PSOE y
del PP.

El Partido Popular de Manzanares comenzó una campaña de
altura con un marco de 6X3 m, donde se pueden contemplar

las diecinueve personas que acompañarán al candidato, Antonio
López de la Manzanara en esta campaña a las elecciones muni-
cipales 2011, quien dijo sentirse “afortunado de contar con un
equipo de buenas personas y trabajadores”. 

El PSOE presenta un programa
electoral con 268 propuestas 

Redacción

El candidato a la alcaldía de
Manzanares Julián Nieva presentó
el programa electoral del PSOE pa-
ra los próximos comicios municipa-
les. Entre las 268 propuestas que
lo componen, cabe destacar la am-
pliación de la plantilla de la Policía
Local a 31 efectivos, la restaura-
ción de la Parroquia de la Asun-
ción, la construcción de un nuevo
Centro Social Polivalente, la aper-
tura del puente de la Alamedilla,
así como la adquisición y rehabili-
tación de la Fábrica de Harinas.

Nieva afirmó que se trata de
un programa basado en la expe-
riencia de gobierno acumulada y
en el contacto con diferentes aso-
ciaciones, clubes deportivos, sindi-
catos y empresarios, así como con
particulares que les han traslada-
do sus propuestas para mejorar
Manzanares. Dijo que es un pro-
grama ejecutable, desde el punto
de vista económico, y compatible
con una política de austeridad ra-
zonable.

El programa, dividido en

cuatro bloques, consta de una pri-
mera parte dedicada al “desarrollo
institucional para un buen gobier-
no”. En ella, se contemplan medi-
das encaminadas a que la ciuda-
danía tenga un mayor protagonis-
mo en la toma de decisiones mu-
nicipales.

Entre las medidas económi-
cas se ampliará el Polígono Indus-
trial y se creará un Polígono de
Industrias Agroalimentarias. Ade-
más, se realizará un nuevo Punto
Limpio a disposición de las indus-
trias instaladas en los polígonos.

Algunos de los principales
puntos en infraestructuras y urba-
nismo son la adquisición de la Fá-
brica de Harinas, para la creación
de una gran área dotacional; el
traslado del grueso de las oficinas
municipales del Ayuntamiento; la
apertura del puente de la Alame-
dilla y la restauración de la Parro-
quia de la Asunción de Nuestra Se-
ñora.

En materia de Seguridad
Ciudadana, se plantea la creación
de una Guardería Rural; la amplia-

ción del parque móvil y de efecti-
vos de la Policía Local, hasta lle-
gar a 31 plazas, así como la cons-
trucción de unas nuevas depen-
dencias. Otro de los puntos des-
tacados será la implantación de
300 plazas de aparcamiento de Zo-
na Azul, y la negociación con los
propietarios de solares en el cen-
tro urbano para la creación de par-
kings gratuitos.

En sanidad, Nieva destacó
la construcción de un nuevo Cen-
tro de Salud en la calle María Zam-
brano, que sustituirá al de la Ca-
rretera de la Solana. En Servicios
Sociales, se plantea la construcción
de un nuevo Centro de Mayores,
así como la ampliación de plazas
de la Residencia “Los Jardines” y
servicio de lavandería a domicilio.
Nieva dijo que, igualmente, se
construirá un nuevo Centro Social
Polivalente, que sustituirá al actual
de la calle Empedrada; se amplia-
rá la red de parques rehabilitado-
tes para personas mayores y se
construirá una nueva ludoteca in-
fantil en el Barrio Divina Pastora.
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El Consejo Local de la
Juventud aglutina a quince
asociaciones juveniles, un
número bastante elevado

para un pueblo de estas
características, tal y como
asegura su presidente, Jesús
Ruiz, en esta entrevista. Este

único dato da una muestra de
la importante actividad social
y el protagonismo de los
jóvenes manzanareños, que

son “trabajadores, responsa-
bles, preocupados por el
mundo en el que vivimos y
con ganas de mejorarlo”.

«Las expectativas de futuro
preocupan a los jóvenes»

Sara Laderas

¿Cómo valoras el trabajo que
desarrolla en Manzanares el
Consejo de la Juventud?

El Consejo de la Juventud
está gestionado por personas de
manera voluntaria. No obstante en
los últimos años el Consejo de la
Juventud de Manzanares es muy
activo, realiza numerosas activi-
dades, lleva a cabo un servicio de
asesoramiento en cuanto a asocia-
cionismo juvenil a quien quiera for-
mar una asociación, que no se ha-
ce en ningún sitio en toda la co-
marca. También hace un trabajo
muy importante de unión entre los
jóvenes para que sean ellos los
que organicen sus propias activi-
dades y para que tengan voz.

Dentro de este servicio que
ofrecéis a los jóvenes para que
formen su propia asociación, ¿
cuántas asociaciones se han
constituido desde que se pu-
so en marcha?

El Consejo de la Juventud
no ha tenido nunca técnicos profe-
sionales y en 2009 y 2010 hemos
podido tener una persona contra-
tada durante ocho meses gracias
al Instituto de la Juventud de Cas-
tilla-La Mancha. El año pasado de-
nominamos a nuestra oficina de

atención al público Oficina de Par-
ticipación Juvenil. Desde ese mo-
mento hay una asociación ya cons-
tituida y ahora mismo hay cuatro
asociaciones que están pendientes
de subsanar todos los trámites. 

¿Cuántas asociaciones juveni-
les hay en Manzanares y de
qué manera lográis aglutinar a
todas dentro del Consejo Local
de la Juventud?

El propio Consejo Local de

la Juventud es como se aglutinan
las asociaciones. Sin asociaciones
en Manzanares no existiría este
consejo, que se ampara dentro de
la Ley de Asociaciones Juveniles de
Castilla-La Mancha que dice que
cada Consejo de la Juventud tie-
ne que tener al menos cinco aso-
ciaciones. Desde su nacimiento en
el año 1988 ha tenido muchas que
se han ido formando y se han ido

disolviendo. 
Actualmente tiene 15 aso-

ciaciones juveniles, que es una ci-
fra bastante importante y que no
se suele ver en un pueblo de es-
tas características como es Manza-
nares. Además, todas las asocia-
ciones juveniles activas están en el
consejo. Unas tienen mayor acti-
vidad a lo largo del año, otras tie-
nen menos, quizás en verano o los

fines de semana, pero todas sue-
len hacer algo. No son asociacio-
nes ‘fantasma’ porque justo cuan-
do entré yo como presidente del
CLJ expulsamos a las asociacio-
nes que no venían haciendo un
trabajo regular ni
mandaban a
gente a nues-
tras asamble-
as. Con lo cual,
creo que tene-
mos un buen
número, quin-
ce. También es
verdad que, a
lo mejor, den-
tro de poco al-
guna deje de
funcionar por
diversos moti-
vos, porque
hay gente jo-
ven que se va
a estudiar fuera y
pierde la posibilidad
de dedicarle tiempo. Pero el nivel
de asociaciones en Manzanares es
bastante alto.

Desde hace poco tiempo dis-
frutáis de unas instalaciones
mayores en la Casa de la Ju-
ventud. ¿Qué ha significado
para vosotros esta reforma?

Precisamente hoy se han
abierto al público. La verdad es
que todavía no hemos podido va-
lorarlas. Desde 2009 el CLJ venía-

mos reclamando que se tuviera
en cuenta a los jóvenes a la hora
de llevar a cabo esta reforma de
ampliación de las instalaciones. Y,
en ese sentido, creo que es don-
de ha podido fallar un poco y don-
de podíamos haber sido un poco
más ambiciosos y la organización
podría haber sido mejor. 

No obstante, lo que tene-
mos ahora mismo es mucho mejor
que lo que teníamos antes. El es-
fuerzo hay que valorarlo de forma
positiva, por supuesto. Ahora tene-
mos cosas que no teníamos an-
tes, como un salón de actos don-
de poder hacer reuniones, activi-
dades o charlas de cualquier tipo.
Ahora mismo tenemos una sala de
reuniones a disposición de las aso-
ciaciones, algo que desde el CLJ
valoramos también de una forma
muy positiva. Y tenemos una zo-
na de ocio bastante buena. 

Las instalaciones actuales
ofrecen en general muchas más
posibilidades que las anteriores.
De cara al futuro habría cosas bue-
nas que se podrían hacer, como
dotar de un espacio a las asocia-
ciones juveniles para que pudieran
tener un lugar fijo. Pero en defini-
tiva, de un tiempo a esta parte las
instalaciones han mejorado bas-
tante.

También dis-
ponéis de una

nueva página
web. 

¿Cómo pue-
den ayudar
las nuevas
tecnologías
a los jóvenes
y cómo ayu-
dáis desde el
CLJ a los jó-
venes con
esta página
web?

La pági-
na web la te-

nemos desde hace
cuatro años pero

ahora hemos desarrollado una
web nueva y la estrenamos la se-
mana pasada, por lo que no tiene
mucho contenido por ahora. Las
nuevas tecnologías nos pueden
ayudar como ya lo están haciendo.
En ese aspecto no somos nosotros
los descubridores. Las redes socia-
les nos tienen a todos conectados
y a través de una página web
atractiva, de un diseño sencillo y
en la que se pueda consultar todo
tipo de información queremos es-

Tenemos una
serie de actividades
consolidadas que

organizamos
anualmente 

como un festival 
de música, o 
una revista
trimestral

Los jóvenes
de Manzanares son

bastante
comprometidos, y

lejos de lo que
pueda parecer,

intentamos estar al
día de lo que
ocurre aquí
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tar más cerca de los jóvenes. 
Primero, que los jóvenes se

puedan acercar a nosotros a tra-
vés de este medio desde cualquier
lugar, y segundo, que nosotros po-
damos decirle a la gente joven lo
que podemos hacer por ellos y en
qué podemos ayudarles. Ese es el
objetivo principal de la página web
porque a nuestra sede física veni-
mos cuando podemos, lo hacemos
de forma voluntaria, y no llegamos
a todos los jóvenes como sí pode-
mos llegar a través de esta pági-
na web, que es un buen reflejo
de lo que somos.

Esta página la hemos hecho
con un sistema operativo tal de
manera que todas las asociaciones
y todos los jóvenes que quieran
participar puedan acceder y pue-
den colgar sus informaciones. Es-
peramos que dentro de poco todas
las asociaciones juveniles puedan
utilizar esta página web como por-
tal.

¿Con qué servicios cuenta el
CLJ de Manzanares?

Realmente no ofrecemos
muchos servicios. Al margen de la
Oficina de Participación Juvenil,
que nosotros utilizamos como ase-
soramiento, también ayudamos
con nuestra experiencia a los jóve-
nes que quieran participar y apor-
tar alguna idea. 

Como pres-
tadores de servi-
cios, no creo
que ese sea
nuestro nicho,
porque nos-
otros estamos
en el Centro de
la Juventud,
que tiene su
Centro de In-
formación Ju-
venil o su sala
de informática,
por ejemplo.
Nosotros tene-
mos que cola-
borar buscan-
do donde podamos
innovar. Sí que te-
nemos una serie de actividades
consolidadas que organizamos
anualmente como un festival de
música, colaboramos con las aso-
ciaciones que no tienen medios,

tenemos una revista trimestral que
también tenemos colgada en In-
ternet, jornada de puertas abiertas
en el Paseo del Río y estamos allí
donde nos reclaman.

¿Cómo son los
jóvenes de

M a n z a n a -
res?

Son co-
mo los de to-
dos los sitios.
A día de hoy
con bastantes
problemas en
relación sobre
todo con el
empleo. Pero
son bastante
comprometi-
dos y, lejos de
lo que pueda
parecer, inten-

tamos estar al día
de todo lo que ocu-

rre en nuestro pueblo y dar nues-
tra voz. Otra cosa es que los me-
dios que existen nos parezcan ade-
cuados o no a la hora de dar nues-
tra voz o nos parezca que van a lle-

gar a algún sitio o se van a que-
dar en agua de borrajas. En ge-
neral, son gente trabajadora, res-
ponsable y preocupada por el
mundo en el que viven y con ga-

nas de mejorarlo.

Uno de los principales proble-
mas entre los jóvenes es el
desempleo. ¿Cómo lo valoras

y de qué manera puede ayudar
el CLJ en este sentido?

En materia de empleo he-
mos estado trabajando. El año pa-
sado dimos una charla sobre em-
pleo, representación laboral y au-
toempleo. Donde más podemos
colaborar nosotros es participando
donde realmente se puedan solu-
cionar las cosas, que es desde lo
privado y lo público, es decir, des-
de la administración y las empre-
sas. Sería muy importante que, co-
mo colectivo social que somos, se
cuente con nosotros, se nos con-
sulte y se nos utilice para después
llevarlo a la calle. Si colaboramos
entre todos, las cosas pueden sa-
lir mejor. 

El tema del empleo no se
puede solucionar a nivel local, aun-
que se pueda contribuir. Los jóve-
nes vemos que en Manzanares el
tema del desempleo es bastante
duro, aunque no llegamos a nive-
les de otros pueblos de alrededor.
Hicimos un estudio en 2010 donde
vimos que las expectativas de fu-
turo son las que más preocupan.
Les preocupan sobre todo tener
que salir del pueblo e irse lejos a
trabajar. La gente que termina de
estudiar con titulación tienen muy
difícil acceder a un empleo que se
corresponda con su titulación.

Hace un tiempo hicisteis otro
estudio sobre las necesidades
de los jóvenes de Manzanares.
¿Habéis avanzado para cubrir
estas necesidades?

En 2008 realizamos un es-
tudio muy casero y bastante abier-
to. La primera demanda era el te-
ma ocio, que hace unos años nos
importaba más. Ahora estamos
más preocupados por el empleo.
En ese estudio una cosa muy lla-
mativa fue que a la pregunta de
“¿ qué echas de menos en Man-
zanares?” la mayoría de la gente
respondió que echaban en falta un
cine. Fue algo espectacular. Des-
de el Ayuntamiento se puso a dis-
posición de los jóvenes un autobús
para ir al cine pero no tuvo éxito.
Después se reformó la Casa de la
Cultura para adaptarla como sala
de cine. Aunque es poco, algo se
consiguió. Eso es una prueba de
que haciendo cosas se consiguen
soluciones.

Sería muy
importante que
como colectivo

social que somos se
cuente con nosotros

y se nos consulte
para después llevar

las cosas 
a la calle
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Breves
Abril terminó con 30
parados menos, después
de siete meses de subidas
consecutivas del paro, el
mes de abril terminó con
treinta parados menos en
Manzanares, según los
datos de paro registrado
ofrecidos por el SEPECAM.
El número total de desem-
pleados en la localidad
queda en 1.695, en su
mayoría en el sector servi-
cios.

La concejalía de Festejos
del Ayuntamiento y la
Asociación Fotográfica
“Manzanares” realizaron la
entrega de premios a los
ganadores del I Concurso
Fotográfico “Carnavales en
Manzanares 2011” cuyo pri-
mer premio lo obtuvo
Fernando Labián Moya por
la fotografía titulada “En el
aire”. 

El primer libro de
Maribel Ruiz, titulado “Por
si sale la luna...”, fue pre-
sentado en Manzanares por
el periodista Alberto Pérez
Loureiro en un original acto
literario en el que se entre-
mezclaron la poesía, la
música y la imagen para dar
a conocer el contenido inti-
mista de sus poemas. 

La concejalía de
Educación clausuró la
Campaña de Animación a la
Lectura 2011 con el espec-
táculo “Ciencia Divertida”. El
catedrático y escritor
Prudencio Herrera Piqueras
mantuvo encuentros con
alumnos de Primaria y
Secundaria para ofrecerles
estrategias que les ayuden a
estimularles en el hábito por
la lectura. 

La Gala benéfica a favor
de la Asociación
Española Contra el
Cáncer acaparó el interés
de Manzanares que, una vez
más, dio muestras de su
solidaridad. El alcalde de la
localidad, Miguel Ángel
Pozas, destacó la importan-
cia de apostar por la salud
colaborando con la AECC en
este tipo de eventos.

Redacción

La Junta de Gobierno Lo-
cal del Ayuntamiento de Manza-
nares concedió en sus tres últimas
sesiones una serie de ayudas a
distintas asociaciones y entidades
locales. La subvención más desta-
cada es la concedida por 34.047
euros a la Asociación de Empre-
sas del Polígono Industrial para
sus actividades del primer semes-
tre de 2011, y que se centran en
ofrecer un servicio de vigilancia
de seguridad. 

En este capítulo de subven-
ciones, la Junta de Gobierno Lo-
cal también concedió 600 euros al
Colegio Público Tierno Galván;
1.600 euros al Club de Pesca De-
portiva Manzanares; 901 euros a
la Asociación de Vecinos Barrio del
Río, la misma cantidad que a la
Asociación de Vecinos Divina Pas-

tora; 797 euros a la Hermandad
de Donantes de Sangre; 600 eu-
ros a Tertulia XV para la entrega
del premio a la Mejor Labor Hu-
manitaria; 600 al colegio “Divina
Pastora” para su semana cultu-
ral; y 2.100 euros a la Asociación
de Motos de Otra Época para la
XVII Concentración de Motos An-
tiguas. 

En la sesión del día 26 de
abril, la Junta de Gobierno acep-
tó la subvención nominativa con-
cedida por el Instituto Nacional de
las Artes Escénicas y de la Músi-
ca al 37 Festival Internacional de
Teatro Contemporáneo “Lazarillo”. 

También quedó aprobada
la propuesta de la Concejalía de
Educación de convocatoria de
ayudas para la adquisición de li-
bros y material escolar para el
curso 2011/2012 en educación in-

fantil. 
Entre las certificaciones

aprobadas están las de liquidación
de las obras de mejora de las re-
des de alcantarillado y abasteci-
miento en calles Santa Beatriz de
Silva y otras, con Alfonso Jimé-
nez Bruno por 22.829 euros; la de
“Pavimentaciones 2010” con “Tra-
bajos Bituminosos, S.L.” por
250.246 euros; y la de ampliación
del Cementerio con Obras Acon-
sa, S.L. por 22.575 euros. Otras
certificaciones de obras son la nú-
mero cuatro del proyecto de eli-
minación de barreras arquitectó-
nicas en las calles Reyes Católicos
y Mayorazgo con Obras Aconsa
por 37.345 euros. 

Por otro lado, se adjudicó
por 23.021 euros a “Acciona
Aguas” la obra de ejecución de
nueva red de agua potable al ce-

menterio municipal y de la red de
saneamiento para la conexión de
la acometida de la nueva sala de
exposiciones. 

La Junta de Gobierno ad-
judicó para cuatro años la gestión
de “La Pérgola” a Luciano Ramón
González por un importe anual de
4.302 euros y solicitó la constitu-
ción de la garantía de adjudica-
ción a Hilario Hernández, Lucía
Morcillo, Mercedes Martín y Noe-
lia Herrera como adjudicatarios de
los cuatro bares de los Paseos
Príncipe de Asturias. 

Finalmente, en cuanto a
actividades, se calificó la apertu-
ra de café-concierto en la calle Ál-
varez Sotomayor a Luciano Lagu-
na y se autorizó a Bar Betis la
ocupación de la vía pública con
terraza de carácter temporal en la
calle Francisco Elipe.

Últimos acuerdos de la
Junta de Gobierno 

Subvenciones y certificaciones de obras centraron los acuerdos de las últimas Juntas locales

Redacción

De nuevo los participan-
tes y atletas del mundo de los
corredores populares se han da-
do cita en la quinta prueba del
Circuito de Carreras Populares
de Ciudad Real 2011 en una ca-
rrera organizada por el Área de
Deportes del Ayuntamiento de
Manzanares y que pudo cele-
brarse brillantemente pese a la
amenaza continua de la lluvia.

Y es que los negros nuba-
rrones que hasta media hora
antes de la carrera descarga-
ron sobre Manzanares, al final
se despejaron y dejaron salir al
sol que iluminó con su máximo
esplendor a una carrera espec-
tacularmente organizada, con
un circuito urbano totalmente
cerrado al tráfico, sin coches
aparcados en el mismo, y con
grandes rectas y sin apenas
desniveles para realizar grandes

marcas.
A su hora en punto se dio

inicio a la carrera, enfilando una
recta de dos kilómetros de lar-
go donde cada uno de los atle-
tas participantes tuvo la ocasión
de ir colocándose en su sitio pa-
ra abordar la prueba en sus me-
jores condiciones.

Pronto tomaron el mando
de la carrera los numerosos
atletas africanos participantes
en la misma, y es que los impor-
tantes premios económicos y la
cercanía a la media maratón de
Albacete hacen que la participa-

ción de atletas con muy bue-
nas marcas sea una de las ca-
racterísticas de esta carrera de
Manzanares.

Y el dominio africano fue
rotundo. En hombres los seis
primeros llegados a meta fueron
oriundos de ese continente.
Mientras que en mujeres las
tres primeras también fueron
africanas.

El vencedor en categoría
masculina fue Youness Ait Ha-
di, con un tiempo de 29:45, su-
perando por el escaso margen
de 10 segundos a Aziz Dahhaoui

que llegó en segundo lugar. Por
su parte el tercero fue un habi-
tual del Circuito Mohamed Blal a
casi medio minuto del vencedor.

Mientras en mujeres la
vencedora fue Wafiya Benali,
con un tiempo de 36:05, segui-
da muy de cerca por Khadija
Sammah, a solo 9 segundos,
mientras que la tercera fue Azeb
Swhamare, a escaso medio mi-
nuto de la vencedora. Mientras
que la primera atleta del Circui-
to fue Lourdes González Robles
con un tiempo maravilloso de
36:56, en quinto lugar.

Tras la carrera llega repo-
ner fuerzas y la organización,
aparte de la cata de aceite de
Olivar del Valle, tenía prepara-
das unas excelentes empanadas
de atún que hicieron las delicias
de todos los presentes, y como
siempre todo bien regado con la
cerveza Cruzcampo.

La lluvia dio tregua
en la Carrera Popular
de Manzanares
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En pro de la ciudadanía de Manzanares, según el coordinador provincial

IU apuesta por los
servicios públicos

Redacción

IU apuesta por los servicios
públicos en pro de la ciudadanía,
según su coordinador provincial,
Miguel Ramírez. Explicó que su
partido tiene una idea de munici-
pio dinámico, alternativo, de for-
mación, educación y crecimiento.
Por su parte, la número cuatro
de la candidatura local, Mayte Pin-
to, señaló que no les importa que
en los programas electorales de
los partidos mayoritarios hayan
incluido algunas de sus propues-
tas. 

Pinto citó algunas de sus
propuestas en materia de educa-
ción como la creación de una Em-
presa pública de Mantenimiento
de edificios escolares y culturales;
dotar de conserjes a los colegios
públicos; creación de nuevos es-
pacios públicos para expansión y
entretenimiento de la infancia y
juventud; promoción de las ex-
presiones artísticas locales; habi-
litación del edificio de Bodega La-
rios como espacio para la cultu-
ra; dinamización del consejo es-
colar y convertir la fábrica de ha-
rinas en complejo cultural que in-
tegre los servicios de UP, Escuela
de Adultos, Escuela de Música,
Escuela de Idiomas, Delegación
de la UNED y Aulario de la Univer-
sidad regional.

Por su parte, Miguel Ramí-
rez explicó que la preocupación
de IU es la modernización del
Ayuntamiento y servicios munici-
pales; eliminar la precariedad de
los empleos municipales; ventani-
lla de registro único municipal;
implantar un sistema de calidad
de atención a la ciudadanía; reci-
bo único de impuestos municipa-
les y mejorar la justicia. Dijo que
“desde lo público es la única ma-
nera de ofrecer una buena pres-
tación de los servicios. Además
entiende que si los trabajadores
tienen condiciones más dignas re-
dundarán en pro de la ciudada-
nía”.

Otras propuestas de IU van

encaminadas a canchas deporti-
vas en los barrios; red wifi muni-
cipal gratuita; actualización del ar-
chivo municipal y nuevo edificio
para la policía local y sistema de
alertas por SMS para la preven-
ción y detección de actividades
delictivas.

Ramírez invitó a la ciudada-
nía a que asista el lunes 16 de
mayo, a las 20.30 horas, en la Ca-
sa de Cultura al acto electoral de
IU. Dijo que tendrá el formato del
programa televisivo ¿Tengo una
pregunta para los candidatos?. En
él participarán Miguel Ramírez,
candidato regional por IU y San-
tiago Sabariego, candidato a la al-
caldía de Manzanares.

Redacción

Liberales e Independientes
por Manzanares (LIM) presentó
su programa electoral con más de
cien propuestas distribuidas en
nueve áreas de las que su candi-
dato a la alcaldía, Juan Rodríguez
Rubio, destacó “el cumplimiento
del programa, la bajada de im-
puestos, más seguridad, rebajar el
sueldo del alcalde y suprimir los
puestos de confianza y la deuda
municipal”.

El programa del LIM pide a
la Junta de Comunidades que asu-
ma sus compromisos de gastos
con Manzanares y que construya
una nueva residencia de mayores
y mejore el Centro Ocupacional.
Además propone la creación de un
servicio de guardería rural; la no
instalación de zona azul; crear la
figura de policía tutor; la celebra-
ción de FERCAM a primeros de ju-
nio; recuperar las zagalillas; ne-
gociar soluciones al botellón con

asociaciones juveniles; arreglar la
Plaza de la Constitución; promover
que se instale la UNED; solucio-
nar el problema de aparcamientos
y promover la descalcificación del
agua que abastece a Manzanares.

Dijo que los otros progra-

mas electorales son etéreos “con
propuestas difíciles de cumplir” y
que el LIM quiere ser concreto y
llegar a la gente. Además resaltó
que aunque no consigan represen-
tación municipal, el LIM trabajará
para asentarse como partido.

Cumplir el programa, bajada 
de impuestos y más seguridad,
bases electorales de LIM

Redacción

Unión Progreso y De-
mocracia presenta en su
programa electoral 191 pro-
puestas distribuidas en 14
áreas de las que su candi-
dato a la alcaldía de Manza-
nares, David Muñoz, desta-
có la creación de una con-
cejalía de Participación Ciu-
dadana y el apoyo político
al Hospital “Virgen de Alta-
gracia”.

El programa de UPyD
pretende crear un marco de
actuación en el que ubicar
a Manzanares para sacarla
del “tedio y dejadez de los
últimos años”, según David
Muñoz. El candidato a la al-
caldía indicó que su parti-
do no presenta proyectos
estrella y casi todas sus
propuestas son realizables
con poca inversión y con las
iniciativas que los ciudada-
nos aporten a través de la
concejalía de Participación
Ciudadana que propone
crear.

Muñoz invitó a la ciu-
dadanía a no votar por iner-
cia sino leyendo los progra-
mas de todos los partidos
y dijo que UPyD es la única
formación que incluye en su
programa el apoyo político
a la gerencia del Hospital
“Virgen de Altagracia”.

Pero por otro lado, el
candidato de UPyD a la al-
caldía de Manzanares ya
había afirmado que “no fir-
maremos cheques en blan-
co a cambio de concejalías”.
Según David Muñoz, su for-
mación “es un partido
transversal” y por tanto “no
mira a la izquierda o hacia
la derecha”. Así, volvió a so-
licitar a los partidos políti-
cos el compromiso de que
una misma persona no pue-
da estar al frente de la al-
caldía más de dos legislatu-
ras.

UPyD
propone la
creación de
la concejalía
de
participación 

El PP
presentó su
programa
electoral

Redacción

El pasado 30 de abril,
el PP manzanareño realizó
una comida en los salones
Mabel para afiliados al Par-
tido Popular local, donde se
les presentó el programa
electoral que acompañará
al equipo del Partido Popu-
lar en los inminentes comi-
cios municipales del 22 de
mayo.

En la rueda de pren-
sa previa para los medios
de comunicación, el candi-
dato popular a la alcaldía
manzanareña explicó los
matices más importantes
de tan exclusivo documen-
to.

En su intervención,
López de la Manzanara ex-
plicó los pilares básicos en
los que se basa el programa
electoral popular: -“Su base
es sencilla, regeneración
política y democrática,
desarrollo económico, servi-
cios sociales solidarios,
transparencia y consenso.”

El candidato popular
a la alcaldía comparó la ela-
boración del libreto electo-
ral con el nacimiento de un
hijo, “… pero sobre todo.”
Dijo –“Es realizable al
100%, con capacidad inte-
lectual, capacidad de traba-
jo, y con capacidad econó-
mica”

De la Manzanara
enumeró algunas de las
propuestas reflejadas en el
programa, como la creación
de una oficina de promo-
ción económica para la ins-
talación de nuevas empre-
sas en Manzanares, un in-
forme trimestral para los
ciudadanos de estado de
las arcas municipales, don-
de se expliquen a todos los
gastos e ingresos ó el im-
pulso de la construcción de
nuevas residencias de an-
cianos en Manzanares.

López de la Manza-
nara terminó su interven-
ción aseverando: -“Estamos
preparados para ganar las
elecciones y devolver a
Manzanares al lugar que se
merece, con consenso y
con un plan de futuro para
todos
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Como no puede ser de otra
forma: estrecha, cercana. Me
comprometo a mantener una re-
lación directa con todos los veci-
nos, con métodos de participación
reglados, consensuados con los
vecinos y con las fuerzas políti-
cas que obtengan representación
en el Pleno Municipal. Además,
pretendemos facilitar la relación
de los ciudadanos con la Adminis-
tración Local poniendo a su dispo-
sición las soluciones tecnológicas
más avanzadas en materia de Ad-
ministración Electrónica, etcétera.

¿Nos puede hacer una valora-
ción general del resto de can-

didatos a la alcaldía?
Creo que debo centrarme

principalmente en el candidato del
PP, como principal partido de la
oposición. Antonio LÓPEZ es un
hombre de negocios que los ha
hecho en el ámbito de la promo-
ción inmobiliaria y urbanística, por
lo que, claramente, su actividad
política va a entrar en colisión con
la de sus empresas. Lo que tam-
bién vale para otras áreas de ne-
gocio en las que participa. Aun-
que él se sustrajera del funciona-
miento de esas empresas, las le-
yes vigentes determinan situacio-
nes en las que él no podría inter-
venir.

¿Qué balance hace del papel
de su partido en el gobierno
municipal?

Creo que mi partido ha
contribuido extraordinariamente
al progreso de nuestra ciudad
más allá de las declaraciones que
los componentes de otras forma-
ciones políticas han venido ha-
ciendo últimamente en el sentido
de que Manzanares ha perdido no
sé qué trenes. Todos los logros en
materia educativa, sanitaria, de
servicios sociales, conseguidos en
nuestra ciudad en los últimos
años, se han concretado gracias
al papel protagonista del partido
socialista. 

Nieva: «Podemos seguir
mejorando esta ciudad»

Redacción

A muy pocos días vista de las
próximas elecciones munici-
pales, ¿qué balance hace de
la campaña electoral?

El Partido Socialista ha des-
arrollado un trabajo de perma-
nente contacto con los ciudada-
nos, de explicación de nuestro
programa electoral y de las pro-
puestas de gobierno que realiza-
mos a nuestros vecinos. Todo ello
a partir de que previamente ha-
bíamos mantenido reuniones con
la inmensa mayoría de los colec-
tivos de nuestra ciudad. 

Del resultado de dichas
reuniones sale el referido progra-
ma electoral y la propuesta de
gobierno compartido con todos
ellos. Hemos desarrollado una
campaña limpia, respetuosa con
nuestros adversarios, en positivo
y de poner en valor las políticas
socialistas que a lo largo del tiem-
po han transformado Manzana-
res, en la convicción de que esta-
mos preparados para continuar
mejorando la vida de esta ciu-
dad y dando soluciones a los pro-
blemas que una ciudad como la
nuestra tiene.

¿Qué destacaría de su progra-
ma electoral y cómo valora
los de los demás?

La diferencia sustancial es
que el del PSOE nace de la reali-
dad constatada. Es un programa
realizable desde el punto de vista
político y económico que dará so-
lución a los problemas de nues-
tros vecinos y culminará las in-
fraestructuras educativas, sanita-
rias, deportivas, de servicios so-
ciales de nuestro pueblo. 

Esto nos permitirá destinar
otros recursos a políticas directa-
mente relacionadas con las perso-
nas. Apoyo a la lucha contra el
desempleo, políticas sociales, po-
líticas para jóvenes, etcétera.

¿Qué opinión le merece la
candidatura en la que se in-
tegra? 

El Partido Socialista presen-
ta una candidatura joven, prepa-
rada política y académicamente,
renovada y que afronta esta nue-
va etapa con muchísima ilusión.
Hombres y mujeres que a partir
de su compromiso político han si-
do refrendados unánimemente
por sus compañeros para afrontar
esta etapa.

Nos consta que otras for-
maciones políticas han expresa-
do sus dudas sobre la situación
económica municipal 

La situación económica del
Ayuntamiento de Manzanares es
de las mejores de los pueblos de

Castilla-La Mancha de nuestra en-
tidad. La gestión económica así
como la austeridad en el, gasto ha
caracterizado a los gobiernos so-
cialistas de nuestra ciudad y ello
nos permitirá realizar acciones de
gobierno en el futuro que de otro
modo hubiera resultado extraor-
dinariamente complicado.

Las políticas de apoyo a los
desempleados de la presente le-
gislatura ha supuesto que Man-
zanares tenga a día de hoy la ta-
sa de desempleo más baja de la
provincia de pueblos de nuestro
tamaño o dimensión. Continua-
remos apostando por el apoyo a
aquellas personas que en esta de-
licada situación están atravesan-
do dificultades como consecuen-
cia de la crisis internacional que
a todos de algún modo nos afec-
ta. Todo gracias a la magnífica si-
tuación que este Ayuntamiento
atraviesa.

Según sus propias palabras
su programa ha nacido del
contacto con el tejido asocia-
tivo, ¿cómo se han producido
exactamente esos contactos?

A partir de la cercanía y de
la relación directa que he mante-
nido en mi etapa de Concejal con
la mayoría de ellos. Esto nos per-
mite el desarrollo de una propues-

ta de gobierno consensuada y re-
alista. Expresamos nuestro apo-
yo incondicional al movimiento
asociativo de todos y cada uno de
los colectivos como motor de la
cohesión de la vida de nuestra
ciudad.

En la situación de crisis eco-
nómica actual ¿qué propues-
tas ha formulado su partido
para ayudar a salir de la mis-
ma?

La apuesta decidida por la
promoción económica. Desarrolla-
remos en la primera parte de la
legislatura una ampliación de
nuestro polígono industrial de

más de 100 hectáreas y con un
presupuesto de más de 30 millo-
nes de euros en sus diferentes fa-
ses. La situación estratégica de
Manzanares, unida a sus magní-
ficas comunicaciones hacen que
nuestra ciudad tengan un poten-
cial de crecimiento envidiable, lo
que redundará en una fuente ge-
neradora de empleo estable y de
calidad. En ello pondremos todo
nuestro empeño confiando plena-
mente en nuestro emprendedores
y  trabajadores y en cuantos in-
versores de fuera vengan a Man-
zanares con el ánimo de aprove-
char nuestras posibilidades.

¿Qué  diferencia las propues-
tas del PSOE de las de las
otras formaciones políticas?

Fundamentalmente que las
propuestas socialistas están basa-
das en el conocimiento de la rea-
lidad y en nuestra experiencia.
Nosotros no participamos de ex-
perimentos ni de ocurrencias. La
responsabilidad de gobierno acu-
mulada nos impone la seriedad
necesaria a la hora de proponer-
le a los ciudadanos una opción
de gobierno seria y rigurosa.

De alcanzar la alcaldía  ¿cómo
piensa que ha de ser su rela-
ción con los ciudadanos?

Las
propuestas

socialistas están
basadas en el

conocimiento de 
la realidad y 
en nuestra 

propia 
experiencia

La situación
estratégica de

Manzanares, unida
a sus magníficas
comunicaciones

hacen que tenga un
potencial de
crecimiento
envidiable
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